
商务及经济发展局局长在《施政报告》有关商务及经济发展局政策范畴措施记者

会开场发言（只有中文） 
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   以下是商务及经济发展局局长苏锦梁今日（一月十九日）在介绍二零一七

年《施政报告》中有关商务及经济发展局政策范畴措施的记者会上的开场发言： 

  

  大家好！我会扼要介绍一下《施政报告》下商务及经济发展局的重点措施。

多年来，香港一直维持公平透明的市场制度、自由开放的投资环境、简单税制和

低税率，建立享誉国际的优良营商环境，多项国际排名亦认同香港的优势。有权

威机构名列香港为全球最具竞争力城市；香港亦连续第二十二年获评选为「全球

最自由经济体」；香港这弹丸之地稳居全球第八大贸易经济体，亦连续两年高踞

全球外来直接投资（FDI）第二位。 

  

  怎样保持香港这些优势？对外，我们要进一步联系世界市场，为各行各业做

大个饼；对内，我们要发展优势产业，为香港提升竞争力。 

  

  我会用八个字去形容施政报告中商经局的措施──「多边联系、多元发展」。

我们希望为各行各业制造市场、平台和机遇去迅速发展业务，为他们注入生气和

新思维，从而提升和巩固各自的竞争力。 

  

  多边联系方面，我们计划在印度、墨西哥、俄罗斯、南非和阿拉伯联合酋长

国设立经济贸易办事处，以进一步拓展经贸办网络，强化对外推广工作，争取更

大的国际市场空间。 

  

  要做到多边联系，我们可以借力「一带一路」国策去联系沿线的六十多个经

济体。我们会寻求增加去年八月成立的「一带一路」办公室的人手及资源，确保

其能有效地推行「一带一路」这项长期性的工作。中央政府会于今年五月在北京

举办自「一带一路」倡议提出以来，最高层次的国际合作高峰论坛。论坛将突出

「一带一路」建设工作的成果，特区政府现正筹备参加。 

  

  除此之外，我们亦一直积极寻求与贸易伙伴缔结自贸协定，其中香港与东盟

的自由贸易协定谈判自二零一四年七月展开以来，已举行了九轮谈判，现已进入

最后阶段，我们期望于今年年初完成整个谈判。东盟十国是香港第二大货物贸易

伙伴和第四大服务贸易伙伴，协定将为香港的货物、服务和投资提供更佳条件，

进入东盟市场。 

  

  我们亦正积极与国家商务部探讨在投资、经济技术合作等范畴扩大和优化



CEPA，为本港企业争取更多进入内地市场的机会，促进两地的贸易和投资，期

望今年年中取得实质成果。 

  

  对内措施又如何呢？我们要发展优势产业，当中包括会展业。会展业有助促

进产品及服务业发展和吸引过夜商务旅客访港。顾问研究显示，二零二八年于会

议展览旺季期间，香港将欠缺约十三万平方米的场地，我们必须做好中、长期规

划，确保我们的会展业务不会受制于场地短缺。 

  

  政府已采纳经济发展委员会辖下会展及旅游业工作小组的建议，待沙中线会

展站于二零二零年左右落成后，在会展站上盖兴建会议中心。香港贸易发展局（贸

发局）应政府邀请，正就此进行初步设计工作。政府亦进一步建议，在湾仔运动

场用地进行综合发展，提供新会展场地、康乐及体育运动设施和其他社区设施。

贸发局会就此建议进行可行性研究。 

  

  会展业外，我们亦会着力发展旅游业。大家都知道旅游业近年因各种外围因

素和深圳居民「一周一行」措施，已进入调整期。我们认为香港旅游业应追求平

稳、健康及长远的发展，迈向产品多元化及高增值方向。 

  

  过去一年，我们增拨资源予旅发局（香港旅游发展局），加强力度在客源市

场进行市场推广工作，有关工作已见成效。访港旅游表现自二零一六年第二季起

有所改善。整体访港旅客人次于第四季按年微升百分之零点四，较第一季按年下

跌百分之零点九（应为百分之十点九），取得显著改善，并结束了自二零一五年

第三季以来，连续五季录得的跌幅。二零一六年十二月整体访港旅客人次达五百

三十四万，按年增加百分之五点四；初步数据显示，二零一七年一月份上半月整

体访港旅客人次亦录得百分之十二点四的按年增幅。另一方面，非内地旅客人数

亦保持增长，反映香港作为旅游目的地仍甚具吸引力。 

  

  今年，我们会和旅发局推出多项措施，例如我们会将美酒佳肴巡礼、香港单

车节、香港龙舟节及大坑舞火龙这些能够突显香港美食、动感及本地文化特色的

本地创立的盛事，打造为亚洲区的品牌盛事，培养更多客群。我们今年会联同旅

发局推出融合创意的灯光汇演，并重新编排「幻彩咏香江」的灯光和效果，营造

香港的灯光汇演品牌。 

  

  十六辆美食车亦将于今年二月开始陆续投入服务，并会在旅游事务署及旅发

局主办的旅游盛事营运，增添盛事的热闹气氛。 

  

  会展旅游方面，政府会增拨资源予旅发局，争取更多会展及奖励活动在香港

举行，从而争取高增值旅客。至于邮轮旅游，政府及旅发局会继续现时已见成效



的措施，包括「飞航邮轮」计划、联同国际邮轮公司推出策略性宣传计划及推动

区域合作。 

  

  在邮轮码头的毗邻，我们计划推出「啓德旅游中枢」计划，打造一个世界级

的旅游及休闲景点，计划年内邀请有兴趣的营运商入标发展这项目，预计项目于

二零二一年后完成。政府亦继续就大屿山的发展进行规划研究，包括运用北大屿

山作休闲及旅游用途。 

  

  来年我们亦会着力发展电影业。培育人才和开拓市场，对香港电影业的长远

发展至为重要，也是我们来年的工作重点。我们将会与电影界合办电影专业培训

课程，提供实务训练或实习机会，预计在未来两至三年提供共二百个学习名额，

培育电影业的制作和后期制作前线人才。我们亦会研究和落实设立海外深造计

划，目标是在未来三年每年资助十名出色的电影后期制作人才往海外深造或实

习，扩阔视野。 

  

  在开拓市场方面，我们会致力吸引海外的电影制作使用香港的后期制作和外

景及协拍服务。「一带一路」沿线国家在电影制作方面预期带来很多商机，我们

会在未来数年组织业界代表团前往具潜力的地区，例如伊朗、印尼、马来西亚、

印度等。我们将参与大型电影贸易展或在「一带一路」沿线国家自行举办展览、

讲座等活动，以加强商务联系和推广香港的电影服务。 

  

  以上是我的重点介绍，接着会由杨局长（创新及科技局局长杨伟雄）讲讲他

们局的工作，多谢大家。  

 

完 

 

2017 年 1 月 19 日（星期四） 

香港时间 19 时 29 分 


